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Ocho columnas 
 

 
 

 

A 48 horas, a Morena le faltan 800 mil firmas 
Hasta ayer llevaba 55% de lo necesario para poder solicitar la consulta popular para 
enjuiciar a expresidentes; hoy se decide si AMLO o el Congreso solicitan 

 

 
Suerte Pemex diésel… sucio 
Incumple con refinar combustible limpio 

 

 

Confirma el IMSS recuperación del empleo formal  
Contrataciones. Van 120 mil nuevos puestos en agosto y septiembre: AMLO 
 

 

Empleo formal regreso a la vida; en agosto se crearon 92,390 plazas 
Del repunte en el octavo mes, la mitad es plaza eventual: IMSS 
 

 
López Gatell: hay sabotaje constante al plan anti-Covid 
“Participan grupos políticos, económicos y algunos medios” 
 

 
Bajaran switch a las plataformas digitales si incumplen al fisco 
Miscelánea 2021. Uber, DiDi, Netflix, Airbnb y Facebook, entre otras, deben contar 
con proveedor nacional de telecomunicaciones y serán bloqueadas si no pagan 
impuestos 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Pensiones se comen presupuesto 2021 
23% del gasto para bienes y servicios públicos 

 
 
 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 
COVID es más letal entre los pobres y zonas semiurbanas 
Esto demuestra que “la pobreza mata”; se vienen abajo las “expectativas optimistas” 
de las autoridades, dice Héctor Hernández Bringas, investigador de la UNAM, en 
conferencia virtual de El Colegio Nacional 
 

La Razón 
Acusan trancazo de 11,500 mdp a municipios y ven riesgo en seguridad 
En presupuesto, merma en tres programas 
 

 
Morena evitará que se lleven litio extranjeros 
“Como tierra de barranca” 
 

 
“Hemos sabido enfrentar la pandemia”: AMLO 
El presidente de México acudió a supervisar las obras de ampliación de la Línea 12 
del Metro, en compañía de la jefa de Gobierno de la Cdmx, Claudia Sheinbaum 
 

 

Reabren las universidades 
Con protocolo sanitario, regresan trabajadores administrativos de instituciones de 
educación superior 

 

 

Gobierno no participa en prueba de vacuna 
Niega López-Gatell acuerdo México-Rusia para el envió de 32 millones de dosis 
 

   
Saludar, ni con el codo: OMS 
Gesto te coloca a menos de un metro de la otra persona, alerta 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa


 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Panorama Nacional 
 
 

Promete AMLO acabar obra de la L-12 en 2022 y agua para Iztapalapa (El 

Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
La gira para la supervisión de obras ferroviarias de este fin de semana concluyó en la 
Ciudad de México, con el compromiso presidencial de terminar con la ampliación de la 
Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo Metro (STC-Metro) antes de 2022, a lo 
que se sumó la promesa de impulsar un proyecto para garantizar el abasto de agua en 
Iztapalapa, reclamo histórico de la demarcación. 
Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador dirigió un acto con motivo de la 
supervisión de la ampliación de Línea 12 del Metro en la alcaldía Álvaro Obregón, que 
–según autoridades– cuenta ya con un avance del 85 por ciento y representará una 
inversión cercana a los 30 mil millones de pesos. 
Más tarde, el Ejecutivo acudió a la inauguración de la primera etapa de la intervención 
del parque ‘Cuitláhuac’, en Iztapalapa, donde se refirió a la problemática de escasez de 
agua. 
A mediodía, López Obrador auguró que sería a finales de 2022 cuando esté concluida 
la ampliación de la Línea 12 del Metro, iniciada en la administración de Marcelo Ebrard 
siendo jefe de Gobierno, con la que se conectaría Mixcoac y Observatorio con tres 
nuevas estaciones, con la Línea 1 y 9 del Metro, y el Tren Interurbano México-Toluca. 
Según datos de la Ciudad de México, se han destinado 9 mil 901 millones de pesos en 
la ampliación de la línea, y se estima que la obra beneficiaría a 220 mil usuarios. 
El anuncio de que en 2023 ya esté abierta al público la totalidad de la Línea 12, se suma 
a la petición del viernes pasado lanzada por el Ejecutivo, de concluir el Tren Interurbano 
México-Toluca en 2022, obra que comenzó en el sexenio de Enrique Peña Nieto, a la 
que se le destinarán 20 mil millones de pesos adicionales. 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, agregó al informe que se le está acompañando 
a la obra con la remodelación del Tren Ligero de la ciudad, el Trolebús Elevado, que se 
construye sobre la Línea 8; la Línea 5 del Metrobús, recientemente inaugurada, así 
como la ampliación de la Línea 3 y 4. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/promete-amlo-acabar-obra-de-la-l-12-en-2022-y-
agua-para-iztapalapa) 
 

Realista y con metas factibles, el Presupuesto de 2021: Monreal (El Financiero, 

Guillermo Castañares, p. web). 
El Paquete Económico entregado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) es realista con el panorama actual que se está viviendo en México a raíz de la 
pandemia, y es responsabilidad de todos poder llegar a las metas planteadas por la 
dependencia y el gobierno federal, afirmó el senador Ricardo Monreal Ávila. 
En entrevista con El Financiero Bloomberg, señaló que este paquete, a diferencia de los 
de administraciones pasadas, está centrado en la situación actual del país y es uno de 
los más realistas que ha conocido. 
Indicó que el buen recibimiento del paquete económico por parte de los mercados es un 
indicativo de que las metas planteadas se podrán realizar. 
“La reacción de los mercados es un reflejo de que es un paquete económico muy 
realista. Optimista sí, pero con posibilidades de lograr las metas que ahí se plantean”, 
sostuvo. 
La SHCP prevé que el Producto Interno Bruto (PIB) caerá 8 por ciento este año, y 
rebotará 4.6 por ciento en 2021, lo que Monreal considera posible lograr con disciplina 
fiscal. 
“Los planes y las metas que se intentan y se proponen no van a ser fáciles, pero con 
disciplina fiscal creo que lo vamos a lograr”, dijo. 
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Aseveró que estas metas propuestas obligarán a atender, como política de Estado, la 
austeridad y la sobriedad en el sector público, mientras que en el sector privado se 
deberá de atender el pago de impuestos, para que todos contribuyan al erario. 
“Es otro modelo económico y es otro modelo social el que se plantea en este paquete 
económico y en lo personal me alegra, porque coincido con los planteamientos y los 
propósitos del mismo”, dijo el también presidente de la Junta de Coordinación Política 
del Senado. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/realista-y-con-metas-factibles-el-presupuesto-
de-2021-monreal) 
 

Confirma IMSS recuperación del empleo formal (El Financiero, Zenyazen Flores, p. 

web). 
El empleo formal dio en agosto y durante los primeros días de septiembre las primeras 
señales de recuperación de los más de un millón de puestos de trabajo que se perdieron 
durante los meses de confinamiento y parálisis económica derivadas de la pandemia. 
Por primera vez desde que comenzaron en marzo los despidos por el impacto 
económico del COVID-19, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) no reportó 
pérdida de empleo formal. 
De acuerdo con el reporte mensual del IMSS, en agosto de este año se recuperaron 92 
mil 390 empleos formales. Se trata de la primera cifra positiva desde marzo, mes en el 
que iniciaron las bajas de trabajadores asegurados. 
No obstante, los empleos generados en agosto representan 8.2 por ciento del total de 
un millón 117 mil 584 puestos de trabajo que se perdieron de marzo a julio por los 
efectos de la pandemia. 
El reporte del IMSS muestra que en el octavo mes del año, 51.7 por ciento de los 
empleos generados fueron permanentes (47 mil 785) y 48.3 por ciento fueron eventuales 
(44 mil 605). 
Es de mencionar que la cifra de empleos creados en agosto de este año resultó 152 por 
ciento mayor que lo registrado en el mismo mes, pero de 2019, cuando se contabilizaron 
36 mil 631 plazas laborales. 
Con lo anterior, la disminución neta del empleo en lo que va de este año es de 833 mil 
100 plazas laborales. 
Asimismo, con el dato de agosto, la contracción anual del empleo formal fue de -4.1 por 
ciento, siendo los sectores de servicios para empresas y construcción los que 
registraron las mayores variaciones negativas, con -9.2 y -9.1 por ciento, 
respectivamente. 
El sector de servicios sociales y comunales y el sector eléctrico fueron los que reportaron 
las mayores variaciones positivas, con 2.1 y 1.7 por ciento.  
(https://elfinanciero.com.mx/economia/empleo-vuelve-a-la-vida-en-agosto-primer-mes-
sin-perdida-de-puestos-desde-la-pandemia) 
 

Pruebas de vacunas contra el Covid-19 en México serán voluntarias y no 
participará el gobierno: López-Gatell (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, 
explicó que la aplicación de pruebas de vacunas contra el Covid-19 en México, serán 
voluntarias y no intervendrá el gobierno mexicano. 
En conferencia de prensa en Palacio Nacional, el subsecretario fue cuestionado este 
domingo 13 de septiembre respecto a cómo será la aplicación de las vacunas contra 
Covid-19 que podrían aplicarse en México, entre ellas la rusa Sputnik V. 
Al respecto, López-Gatell dijo que hasta el momento no hay confirmación de parte de 
ningún laboratorio de someter a prueba sus vacunas en nuestro país, e indicó que en 
caso de suceder, esto será voluntario de las personas y no dependerá del gobierno ni 
de instituciones nacionales. 
Apuntó que, en todo caso, cada laboratorio abrirá sus convocatorias a las que acudirán 
personas que decidan participar, bajo sometimiento consensuado, en la fase de prueba. 
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El funcionario federal mencionó que en dichas pruebas no deberán participar menores 
de edad y personas vulnerables por índole de salud, sociales o culturales; por ejemplo 
personas privadas de la libertad o personas que son parte de minorías étnicas o 
sociales. 
Reiteró que el gobierno de Rusia está en conversaciones y potenciales acuerdos con 
una empresa mexicana para traer al país la vacuna Sputnik V, pero en esto no participa 
el gobierno de México. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Pruebas-de-vacunas-contra-el-Covid-19-
en-Mexico-seran-voluntarias-y-no-participara-el-gobierno-Lopez-Gatell-20200913-
0067.html) 
 

Margarita Zavala y Calderón impugnan la negativa del INE para el registro 
de México Libre (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
La asociación política México Libre presentó ante el Instituto Nacional Electoral (INE) su 
impugnación formal contra la decisión del Consejo General del órgano autónomo que le 
negó el registro como partido político, arguyendo que no estuvo fundada ni motivada 
debidamente.  
Previo a la entrega del recurso legal, por escrito, ante la oficialía de partes en la sede 
del INE, el expresidente Felipe Calderón Hinojosa, esposo de Margarita Zavala, 
presidenta formal de la referida agrupación, acusó que se trata de una persecución 
política por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador.  
Somos objeto de una campaña de persecución política desde el poder pero saben que 
ni les tememos ni nos van a detener y tienen razón en preocuparse, porque les vamos 
a ganar’’, arengó el exmandatario mexicano desde la explanada del INE.  
“Yo quiero agradecerle al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 
porque con lo burdo de su ataque a México Libre y a mi persona, con lo verdaderamente 
abusivo que ha sido su comportamiento, con la grave manera que ha violentado las 
leyes atacando mis derechos y atropellando mis garantías individuales, le ha dado a 
México Libre una publicidad que no hubiéramos podido pagar con todo el financiamiento 
que reciben los partidos políticos. Y gracias a él no es que vamos a ser, ya somos la 
oposición que México necesita para cambiar el rumbo del país’’, dijo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Margarita-Zavala-y-Calderon-impugnan-la-
negativa-del-INE-para-el-registro-de-Mexico-Libre-20200913-0007.html) 
 

Pensiones se ‘comen’ presupuesto 2021; 23% del gasto para bienes y 
servicios públicos (Excélsior, Paulo Cantillo, p. web). 
El próximo año, el país erogará casi uno de cada cuatro pesos del gasto en la prestación 
de bienes y servicios públicos a la sociedad en cubrir el pago a pensionados y jubilados, 
por lo que el monto para este rubro ascenderá a un billón 64 mil millones de pesos, 
según el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2021. 
El gasto representa una “bola de nieve” para la nación, pues crece un promedio de 7% 
real cada año, debido al envejecimiento de la población y los privilegios de las pensiones 
públicas, asegura Alejandra Macías, investigadora del Centro de Investigación 
Económica y Presupuestaria (CIEP).  
Además de la presión fiscal por el pago de pensiones —que de acuerdo con las cifras 
de la Secretaría de Hacienda aumentará de 4.2 a 5.3% del PIB entre 2020 y 2026—, el 
gasto en pensiones es también inequitativa, ya que los jubilados de Petróleos Mexicanos 
(Pemex), la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y de la extinta Luz y Fuerza del 
Centro (LyFC) reciben en promedio 77 veces más recursos que los beneficiarios de la 
Pensión para el Bienestar de Adultos Mayores, afirma la especialista. 
Pensiones, bola de nieve presupuestal 
Por primera vez en la historia México ejercerá un billón 64 mil millones de pesos en el 
pago de pensiones y jubilaciones de los distintos regímenes de beneficio definido, lo 
que implicará que el país gastará casi uno de cada cuatro pesos (23%) del gasto en la 
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prestación de bienes y servicios públicos a la sociedad (gasto programable) en cubrir la 
mesada de los pensionados, también la proporción más alta de la historia en este 
concepto, revelan cifras del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
2021. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/pensiones-se-comen-presupuesto-2021-23-
del-gasto-para-bienes-y-servicios-publicos/1405555) 
 

Morena busca evitar que extranjeros se lleven el litio (El Sol de México, Jacob 

Sánchez, p. web). 
México quiere crear Litiomex una empresa que se dedique de forma exclusiva a la 
explotación del litio, como lo hace Pemex con el petróleo. 
En la actualidad, el litio es una industria en ciernes, pero que según distintos analistas 
internacionales, como Benchmark Mineral Intelligence, será el ramo minero más 
importante y dejará relegado al sector de los hidrocarburos. 
De acuerdo con una iniciativa de ley presentada por el senador de Morena, Alejandro 
Armenta Mier, el objetivo es regular la industria del litio en México, desde la exploración 
y hasta la distribución de los productos finales. 
"Es importante que el litio tenga la categoría que tiene en México el petróleo. Sin lugar 
a dudas el litio se convertirá en el insumo más importante del próximo siglo para el 
desarrollo y generación de energías limpias. El litio será tan importante para los 
próximos 100 años como lo ha sido el petróleo en los últimos 100 años", aseguró el 
legislador en entrevista con El Sol de México. 
Reforma legal 
La propuesta, añade Alejandro Armenta, es nacionalizar el litio, a través de una reforma 
constitucional al artículo 27 de la Constitución, destacando a este compuesto sobre otros 
minerales. 
El documento apunta que el mineral será catalogado como “propiedad de la Nación”, 
así como “inalienable e imprescriptible y no se otorgarán concesiones”. 
La iniciativa estipula que el propósito es obtener ingresos para el país y que será la 
nación la que llevará a cabo las actividades de exploración y extracción del litio, 
mediante asignaciones a empresas del Estado o a través de contratos con particulares. 
La Secretaría de Economía sería la encargada de vigilar estos contratos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/iniciativa-moren-litio-litiomex-empresas-
extranjeras-explotacion-proyectos-mineria-energia-limpia-sonora-pilas-benchmark-
mineral-intelligence-5756269.html) 
 

México no cumplirá con entrega de líquido a EU: Coordinadora Agua para 
Todos (La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
A 40 días de que venza el plazo para la entrega de agua a Estados Unidos en el contexto 
del Tratado Internacional de Aguas de 1944, aún faltan por trasladarse 366 millones de 
metros cúbicos de líquido (85 por ciento del equivalente a un año) a ese país, y para 
realizar la operación de envío se requiere tiempo, ha señalado la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua). 
Ante ello, el compromiso no se cumplirá en la fecha establecida. A menos que se 
presenten lluvias sin precedente en las próximas semanas, no habrá manera alguna de 
cumplir con las entregas establecidas y el 24 octubre México se encontrará en una 
situación de incumplimiento, dijo la Coordinadora Nacional Agua para Todos. 
Luego de que en el ciclo pasado, que concluyó el 24 de octubre de 2015, se cerró con 
un adeudo de 324.7 millones de metros cúbicos, cubierto en 2016, no es viable que por 
dos ciclos consecutivos ocurra esto, indica el Acta 234 de la Comisión Internacional de 
Límites y Aguas. Este documento se refiere a las aguas del río Bravo asignadas a 
Estados Unidos procedentes de los ríos Conchos, San Diego, San Rodrigo, Escondido 
y Salado, así como del arroyo Las Vacas. 
Detalla la forma en que se debe reponer cualquier faltante que hubiera en un ciclo de 
cinco años consecutivos en los volúmenes mínimos. Al año, México envía de esos 
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cauces alrededor de 432 millones de metros cúbicos. El documento indica que en caso 
de que haya escasez en un ciclo, se repone en el siguiente, junto con cualquier volumen 
de agua que se necesite para evitar un faltante. Al amparo de este documento, el 
gobierno mexicano ha argumentado que no puede tener un déficit en la entrega de agua 
para el ciclo que empieza el 25 de octubre. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/14/politica/011n2pol) 
 

Ampliación de la línea 12 del Metro estará concluida a finales de 2022 (La 

Jornada, Sandra Hernández García y Alejandro Cruz Flores, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador y la jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo, inauguraron la primera etapa de la rehabilitación del 
parque Cuitláhuac, en Iztapalapa, y recorrieron las obras de ampliación de la línea 12 
del Metro en Álvaro Obregón. 
En ambos actos, la titular del Ejecutivo local resaltó las políticas de austeridad y combate 
a la corrupción de su administración, así como la inversión de 30 mil millones de pesos 
de la Federación en beneficio de los capitalinos. 
En la primera demarcación señaló que se ha destinado una inversión millonaria en obras 
públicas, con el propósito de disminuir la inseguridad y la desigualdad, lo cual ha sido 
posible gracias a la austeridad republicana y a las acciones para terminar con la 
corrupción. 
Ésta es la manera de atender la inseguridad, no solamente con policías, sino que se 
invierte en la mejora del espacio público, dijo Sheinbaum, quien también resaltó la 
construcción de una preparatoria en el paradero de la estación Constitución de 1917 de 
la línea 8 del Metro, una ruta de cablebús en Santa Catarina y el trolebús elevado sobre 
el Eje 8 Ermita Iztapalapa. 
En un acto donde no se permitió la entrada al público, explicó que lo que fue un tiradero 
ahora cuenta con un humedal; el skatepark más grande de Latinoamérica, de 7 mil 300 
metros cuadrados; dos hectáreas de juegos infantiles y un área canina de 7 mil 800 
metros cuadrados, todo ello con un costo de 235 millones de pesos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/14/capital/032n1cap) 
 

Trump firma decreto para bajar precio de medicamento en EU (El Sol de México, 

Agencias, p. web). 
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo que firmó un nuevo decreto que 
busca reducir los precios de los medicamentos en el país, al asociarlos a los que se 
cobran en otras naciones. 
"Mi decreto de Nación Más Favorecida garantizará que nuestro país obtenga el mismo 
precio bajo que las grandes farmacéuticas ofrecen a otros países. Los días de 
aprovechamiento global a expensas de Estados Unidos han terminado", dijo Trump en 
una publicación de Twitter. 
La Casa Blanca entregó el domingo un texto del decreto, que no parece ser un 
documento recién firmado. Estaba fechado el 24 de julio. 
El presidente republicano firmó en julio un decreto que, entre otras cosas, exigía que 
Medicare, el programa de atención médica del gobierno para personas mayores, 
asociara los precios que paga por medicamentos a los que pagan otros países. 
Su implementación, sin embargo, se retrasó debido a que el gobierno intentó hallar una 
solución con la industria. 
Trump firmó otros tres decretos en julio, diseñados para reducir los costos de los 
medicamentos para los consumidores en un intento por mostrar su compromiso con el 
tema antes de las elecciones presidenciales del 3 de noviembre. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/trump-firma-decreto-para-bajar-precio-de-
medicamento-en-eu-5755682.html) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Caravana por una Vida Digna denuncia la violencia organizada en Guerrero 
(Píe de Pagina, Heriberto Paredes, p. web). 
Sábado 12 septiembre 2020 
Provenientes de las regiones de la Costa Chica, la Costa Grande, la Montaña Alta y la 
Montaña Baja, mujeres y hombres de diversas organizaciones sociales, integraron la 
Caravana por una Vida Digna, la cual, tuvo como objetivo denunciar las condiciones de 
marginación y violencia que mantienen a miles de comunidades indígenas, 
afromexicanas y mestizas, en una situación de alerta permanente. 
El Concejo Indígena y Popular de Guerrero Emiliano Zapata (CIPOG-EZ), miembro del 
Congreso Nacional Indígena (CNI) y el Concejo Indígena de Gobierno (CIG), de la mano 
del Frente Nacional por la Liberación de los Pueblos (FNLP) y la Organización 
Campesina de la Sierra Sur (OCSS) llegaron a la capital con la intención de ser 
escuchados. 
A pesar de las complicaciones de transporte, de falta de recursos económicos, de la 
inseguridad que impera en caminos y carreteras, de las fuertes lluvias y de las ocupadas 
agendas de los funcionarios del gobierno federal, alrededor de 50 personas, llegaron 
este 11 de septiembre al Zócalo de la Ciudad de México. 
Intentaron ser recibidos por el presidente Andrés Manuel López Obrador, o por algunos 
de los funcionarios del gabinete, sin embargo, no tuvieron éxito. Por parte de la 
Secretaría de Gobernación, se les ofreció una reunión, en los días siguientes, con el 
licenciado Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos de esa 
dependencia. Sin embargo, la Caravana planteó que no sólo aceptará reunirse con él, 
sino que buscará una reunión con la titular, Olga Sánchez Cordero, con el procurador 
agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, con la titular de la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra y con Adelfo Regino Montes, cabeza 
del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI) y con el presidente. 
Tras el fallido intento, las mujeres hombres, niñas y niños que componen este esfuerzo, 
caminaron hasta la sede de la Comisión Nacional de Derechos Humanos para saludar 
a las mujeres que mantienen desde el pasado 3 de septiembre la okupa Casa de Refugio 
Ni una menos. La visita tuvo el objetivo de reconocer la lucha contra la violencia de 
género y para solidarizarse ante la criminalización de esta protesta. 
Poco antes de retirarse, alrededor de las 3 de la tarde, las personas, representantes de 
comunidades en estas regiones de Guerrero, a pesar de sentirse decepcionadas por el 
gobierno federal, no bajaron el ánimo y anunciaron en una breve conferencia de prensa 
que volverán y que de ser necesario movilizarán a la entidad completa. «Nos vamos con 
la amarga solución de que no nos atendieron y siempre ha sido así, con las mentiras 
engañan al pueblo, que va a haber cambio y no hay nada, mientras allá los grupos 
paramilitares nos están asesinando y no hay ni hospitales» señaló Jesús Plácido, ñuu 
savi del Ejido Buenavista, municipio de San Luis Acatlán, miembro del CIPOG-EZ. 
(https://piedepagina.mx/caravana-por-una-vida-digna-denuncia-la-violencia-
organizada-en-guerrero/) 
 

Abren convocatoria para programa de juicio itinerante (Zunoticia, Stephanie 

Huerta, p. web). 
Domingo 13 septiembre 2020 
San Luis Potosí, Aquismón. - Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario del municipio 
de Aquismón, dio a conocer a través de este medio de la apertura de la convocatoria 
para el programa que se tenía previsto llevar a cabo en el mes de abril, sin embargo, 
tras presentarse la contingencia sanitaria este fue suspendido, ahora se planea realizar 
dicha actividad en el mes de octubre, se trata del programa de Justicia Itinerante, el cual 
es llevado a cabo por el Tribunal Unitario Agrícola de Tampico, Tamaulipas, en 
coordinación con la Procuraduría Agraria. 
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“Es un programa que se realiza año con año a través del cual se pretende regularizar 
derechos sucesorios, en este caso va a ser en favor de mujeres campesinas indígenas, 
es decir, aquellas mujeres que quedaron viudas por el fallecimiento de su esposo, titular 
de los derechos  parcelarios», señaló Jiménez Moreno. 
Se pretende  la integración  de expedientes individuales  en cada núcleo agrario para lo 
cual se requiere el apoyo de las autoridades  comunales, esto tomando en cuenta los 
protocolos de salud. 
(https://www.zunoticia.com/abren-convocatoria-para-programa-de-juicio-itinerante/) 
 

Coahuila no es ‘Zona Prioritaria’ para el Gobierno Federal: UNTA (Zócalo, 

Ernesto Acosta, p. web). 
Domingo 13 septiembre 2020 
Coahuila, Saltillo. - El recorte de recursos federales para el campo el próximo año, 
implica desaparecer 17 programas agropecuarios y la reducción del presupuesto global 
en un 40%, aseguró José Luis López Cepeda, dirigente Estatal de la Unión Nacional de 
Trabajadores Agrícolas. Explicó que, para la Federación, Coahuila no es considerado 
como “Zona Prioritaria” en los programas del campo, no obstante que hay comunidades 
con alto grado de marginación, de manera que desde el año pasado redujeron los 
recursos de manera significativa para la entidad. 
“Dentro del Presupuesto de Egresos Federal 2021 prácticamente no se consideró al 
agro, sobre todo para el norte del país, incluso a Coahuila desde el año pasado dejaron 
de incorporarlo a varios programas”. 
El desaire de la Federación hacia Coahuila también se manifiesta en el abandono de las 
delegaciones federales, que redujeron su personal, además de los recursos. 
“Son unos elefantes blancos: Sader está con dos gentes operando, la Procuraduría 
Agraria y el Registro Agrario están cerradas desde hace 7 meses y empezarán a 
funcionar hasta el 1 de octubre, porque no hay recursos para operar bajo la nueva 
normalidad”. 
“Coahuila de plano está abandonado, no tiene nada… 
no le interesa al Gobierno Federal la producción y sin apoyos para el campo la 
producción, la autosuficiencia alimentaria deja de ser prioridad”. 
(https://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/coahuila-no-es-zona-prioritaria-para-el-
gobierno-federal-unta) 
 

Ana Lilia Rivera dio alerta temprana sobre presencia de gusano 
descortezador; gestionó apoyo de Conafor (Escena Informativa, Redacción, p. web). 
Domingo 13 septiembre 2020 
Por medio de sus redes sociales (https://bit.ly/3mgrwIM) la representante popular por 
Morena alertó desde principios de año sobre las condiciones adversas que enfrenta la 
cobertura forestal de la entidad, ocasionadas por la sequía y las temperaturas extremas. 
Esta condición aumenta la vulnerabilidad de los árboles ante las plagas. 
Por ello, Rivera Rivera gestionó el apoyo de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), 
para la implementación de medidas que permitieran el exterminio de los gusanos 
barrenadores que afectan a los bosques de la entidad. 
El director general de la Conafor, León Jorge Castaños Martínez, dispuso una serie de 
medidas para atender la solicitud de la representante popular por Tlaxcala. Entre las 
acciones se dispuso la visita del gerente nacional de Sanidad Forestal, Abel Plascencia 
González, quien recorrió el Área Natural Protegida del Parque Nacional La Malinche y 
una zona boscosa del municipio de Tetla. 
Vale destacar que, en algunos casos, la erradicación de la plaga se dificulta debido a 
que no hay claridad jurídica en la posesión de las tierras. Para ello, se ha pedido la 
intervención de los ayuntamientos y de la Procuraduría Agraria, para definir la 
propiedad de los terrenos y así agilizar la intervención de las brigadas dedicadas a 
exterminar al gusano descortezador. 
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Ana Lilia Rivera Rivera se comprometió a dar seguimiento a la situación, y a continuar 
con la gestión ante las dependencias e instituciones que ayuden a acabar con la plaga 
que afecta a los bosques tlaxcaltecas. 
(http://escenainformativa.com/ana-lilia-rivera-dio-alerta-temprana-sobre-presencia-de-
gusano-descortezador-gestiono-apoyo-de-conafor/) 
 

Ejidatarios buscan candidato para las próximas elecciones en Champotón 
(Por Esto, Erasmo Cruz, p. web). 
Viernes 11 septiembre 2020 
Campeche. - El ejidatario Víctor Buenfil Díaz y el ex presidente del Consejo de 
Vigilancia, Pedro Núñez Uc, anunciaron ayer que en asamblea del domingo 20, 
acordarán el día y la hora de las elecciones para elegir al nuevo representante, ya que 
la Comisaría se encuentra acéfala desde el 22 de julio. 
Pedro Núñez acusó que el actual presidente del Consejo de Vigilancia, Alberto Torres 
Hernández, no ha convocado a reunión y deslinda de la responsabilidad para no recibir 
el estado en que se encuentra la oficina y los muebles de la Comisaría Ejidal. 
Aseguró que Alberto Torres es el único que puede proceder para llevar a cabo la 
asamblea, pues en caso contrario acudirían ante la Procuraduría Agraria para darle 
solución al problema. Los ejidatarios mencionaron que la reunión también servirá para 
presentar a los tres candidatos que participarán en la contienda electoral para el trienio 
2020-2023, pero primero se tiene que realizar la asamblea. 
(https://www.poresto.net/campeche/2020/9/11/ejidatarios-buscan-candidato-para-las-
proximas-elecciones-en-champoton-8888.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Liconsa debe más de 200 mdp a ganaderos de nueve estados (El Sol de México, 

Oscar Reyes, p. web). 
Lunes 14 septiembre 2020 
Irapuato. - La compañía paraestatal Liconsa debe entre 200 y 250 millones de pesos a 
ganaderos de Jalisco, Aguascalientes, Guanajuato, Michoacán, Sinaloa, Hidalgo, 
Veracruz, Querétaro y el Estado de México; de acuerdo con Salvador Álvarez Morán, 
tesorero de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas, ese dinero 
adeudado es equivalente a dos meses de pago por la compra de la leche. 
De acuerdo con Salvador Álvarez Morán, nunca habían tenido problema para que 
Liconsa les pagara por la leche que ésta les compra, que en este año el precio de 
garantía fue de 8 pesos con 20 centavos para productores de menos de 35 vacas y de 
7.20 pesos por litro para los que tienen más de 100 animales. 
“No sabemos si sea por falta de recursos o por qué sea, nos dijeron que se debió porque 
habían cambiado al director de Finanzas de Liconsa, pero ya ha pasado algo de tiempo. 
Supimos que había auditorías y se suspendieron pagos, pero nunca habíamos tenido 
un problema así con Liconsa y no sólo sorprende, sino que además afecta a los 
productores, muchos de los cuales dependen de ese dinero para seguir produciendo la 
leche”. 
Por ahora, dijo Salvador Álvarez Morán, sólo están a la espera de que se normalice la 
situación en Liconsa; dos semanas más les pidieron para retomar los pagos, pero a la 
fecha, la paraestatal debe entre 200 y 250 millones de pesos a los ganaderos a los que 
les compra la leche; sin embargo, hay productores de estados como Guanajuato y 
Jalisco los cuales, en su desesperación, están considerando tomar carreteras hasta 
tener una respuesta por parte de Liconsa. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/liconsa-debe-mas-de-200-
mdp-a-ganaderos-de-nueve-estados-jalisco-aguascalientes-michoacan-sinaloa-
hidalgo-veracruz-queretaro-5756343.html) 
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Fomenta Sader eliminación gradual de agroquímicos (La Jornada, Néstor Jiménez, 

p. web). 
Lunes 14 septiembre 2020 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) sostuvo que uno de sus objetivos 
es que los productores del país sustituyan gradualmente el uso de agroquímicos para 
abono y control de plagas por la producción y aprovechamiento de bioinsumos, ya que 
afecta menos a la tierra y evita problemas de salud a la población. 
Al participar ayer en la conferencia de prensa de programas del Bienestar, José 
Atahualpa Estrada, director de área de la subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria 
y participante de la Estrategia de Acompañamiento Técnico del programa Producción 
para el Bienestar, dio a conocer la presentación, el 20 de septiembre, de un directorio 
de quienes adoptan bioinsumos como lombricomposta. 
Detalló que en el directorio, que estará disponible en la página web de la dependencia, 
ya están registrados 477 productores de 26 estados: 64 por ciento artesanales, 26 por 
ciento de escala intermedia y 10 por ciento de gran escala. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/14/politica/014n2pol) 
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Promete AMLO acabar obra de la L-12 en 2022 y 

agua para Iztapalapa 

 

Lunes 14 septiembre 2020 / Amílcar Salazar 

La gira para la supervisión de obras ferroviarias de este fin de semana concluyó 

en la Ciudad de México, con el compromiso presidencial de terminar con la 

ampliación de la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo Metro (STC-

Metro) antes de 2022, a lo que se sumó la promesa de impulsar un proyecto para 

garantizar el abasto de agua en Iztapalapa, reclamo histórico de la demarcación. 

Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador dirigió un acto con motivo de 

la supervisión de la ampliación de Línea 12 del Metro en la alcaldía Álvaro 

Obregón, que –según autoridades– cuenta ya con un avance del 85 por ciento y 

representará una inversión cercana a los 30 mil millones de pesos. 

Más tarde, el Ejecutivo acudió a la inauguración de la primera etapa de la 

intervención del parque ‘Cuitláhuac’, en Iztapalapa, donde se refirió a la 

problemática de escasez de agua. 

A mediodía, López Obrador auguró que sería a finales de 2022 cuando esté 

concluida la ampliación de la Línea 12 del Metro, iniciada en la administración de 

Marcelo Ebrard siendo jefe de Gobierno, con la que se conectaría Mixcoac y 

Observatorio con tres nuevas estaciones, con la Línea 1 y 9 del Metro, y el Tren 

Interurbano México-Toluca. 

Según datos de la Ciudad de México, se han destinado 9 mil 901 millones de 

pesos en la ampliación de la línea, y se estima que la obra beneficiaría a 220 mil 

usuarios. 



El anuncio de que en 2023 ya esté abierta al público la totalidad de la Línea 12, 

se suma a la petición del viernes pasado lanzada por el Ejecutivo, de concluir el 

Tren Interurbano México-Toluca en 2022, obra que comenzó en el sexenio de 

Enrique Peña Nieto, a la que se le destinarán 20 mil millones de pesos 

adicionales. 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, agregó al informe que se le está 

acompañando a la obra con la remodelación del Tren Ligero de la ciudad, el 

Trolebús Elevado, que se construye sobre la Línea 8; la Línea 5 del Metrobús, 

recientemente inaugurada, así como la ampliación de la Línea 3 y 4. 

Además de la adquisición de 300 autobuses de RTP, la compra de 200 

trolebuses, una inversión en la Línea 1 del metro, así como dos líneas de 

Cablebús en las zonas más desprotegidas. 

Antes de despedirse de la alcaldía Álvaro Obregón, y de la alcaldesa Layda 

Sansores, que resultarían beneficiadas con la obra, el Ejecutivo se refirió a la 

reactivación económica a través de la generación de empleo, tras la pandemia 

de COVID-19, y celebró que “ya no estamos perdiendo empleos”. 

“No olvidemos, abril, mayo, junio y julio perdimos empleos; agosto y lo que va de 

septiembre ya llevamos recuperados alrededor de 120 mil empleos, es decir, va 

mejorando la economía y vamos hacia la normalidad de las actividades 

productivas”, detalló el mandatario. 

Posteriormente, el Ejecutivo acudió a Iztapalapa. Ante la alcaldesa Clara 

Brugada, planteó el compromiso para atender la demanda histórica de dotar de 

agua a la población; “que no falte, que no se dependa del llamado famoso 

tandeo, que no falte agua en Iztapalapa”. 

En este sentido, dijo que se tienen que buscar alternativas, opciones, y anunció 

que se aprobará un programa para ayudar desde el gobierno federal a resolver 

esta necesidad, “y que podamos garantizar agua suficiente y de calidad para 

Iztapalapa”. 

El Parque Cuitláhuac contempla 150 hectáreas que antes eran un basurero, 

donde habrá juegos, canchas deportivas, árboles y hasta un parque de beisbol. 

 

‘Compiten’ Brugada y Layda en elogios para López Obrador 

 

La gira dominical del presidente Andrés Manuel López Obrador en la Ciudad de 

México significó una competición en el reparto de elogios por parte de las 

alcaldesas de Álvaro Obregón, Layda Sansores, y de Iztapalapa, Clara Brugada, 

quienes fueron bien correspondidas con halagos del Ejecutivo federal. 

El recorrido por la capital del país, en compañía de la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, comenzó en la alcaldía Álvaro Obregón para supervisar las obras 

correspondientes a la ampliación de la línea 12 del Sistema de Transporte 

Colectivo Metro (STC-Metro). 

La alcaldesa de Álvaro Obregón arrancó la jornada de adulaciones para el titular 

del Ejecutivo federal, destacando su “mirada visionaria” y su austeridad 

“monástica”. 

“Por tus mañaneras imperdibles que marcan agenda; porque combatiste el 

‘huachicol’ desafiando a la delincuencia organizada; por tus programas sociales, 



siempre pensando en los más vulnerables; porque decidiste combatir la 

corrupción desde sus entrañas. 

“Porque pusiste punto final a pensiones y mansiones de presidentes; porque 

dirigiste al sur tu mirada visionaria; por tu austeridad monástica; porque dejaste 

Los Pinos; porque nos conmueve la sencillez con que vives; porque nos mueve 

tu corazón guerrero que nunca deja de luchar; porque creaste escuela y dejas 

legado”, declamó la alcaldesa. 

El presidente López Obrador no dejó pasar el elogio y correspondió con un 

mensaje: “Me da mucho gusto y hasta sentimiento el que esté yo apoyado en 

esta tarea de representar al pueblo de México con dignidad, como lo merece, por 

dos mujeres extraordinarias: Claudia Sheinbaum, y en el caso de esta alcaldía, 

de Layda Sansores”. 

De Sansores destacó que es “una mujer perseverante, que no se ha rendido 

nunca”. 

El siguiente acto fue presidido por la alcaldesa morenista Clara Brugada, quien 

le dio la bienvenida a la alcaldía de los “derechos plenos”, “al Iztapalapa de los 

Pilares y de las Utopías”. 

“Sabemos que la obra que usted está haciendo es gigantesca, acabar con el 

sistema de corrupción que dominó la vida pública y privada de este país. 

“Le queremos decir que, desde aquí, desde Iztapalapa, todos los días trabajamos 

y luchamos en este pedazo de patria para transformar”, aseveró la alcaldesa de 

la demarcación más poblada de la capital. 

El Presidente de la República devolvió el halago y rememoró el episodio 

conocido como el “éxodo de la democracia”, en 1990, cuando, siendo oposición, 

caminó desde Tabasco a la Ciudad de México. 

“Clara hace 30 años, jovencita, no voy a decir su edad por delicadeza, pero 

desde entonces nos conocemos. 

“Ahí ella, con el micrófono portátil, dándonos la bienvenida y dándonos 

posibilidad de hospedaje, alimentos. Y luego ya ustedes saben la historia de 

cuántas veces Clara ha estado encabezando el movimiento democrático aquí, 

en Iztapalapa”, celebró el Presidente durante su mensaje. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Realista y con metas factibles, el Presupuesto de 

2021: Monreal 

 

Lunes 14 septiembre 2020 / Guillermo Castañares 

El Paquete Económico entregado por la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) es realista con el panorama actual que se está viviendo en 

México a raíz de la pandemia, y es responsabilidad de todos poder llegar a las 

metas planteadas por la dependencia y el gobierno federal, afirmó el senador 

Ricardo Monreal Ávila. 

En entrevista con El Financiero Bloomberg, señaló que este paquete, a diferencia 

de los de administraciones pasadas, está centrado en la situación actual del país 

y es uno de los más realistas que ha conocido. 

Indicó que el buen recibimiento del paquete económico por parte de los 

mercados es un indicativo de que las metas planteadas se podrán realizar. 

“La reacción de los mercados es un reflejo de que es un paquete económico muy 

realista. Optimista sí, pero con posibilidades de lograr las metas que ahí se 

plantean”, sostuvo. 

La SHCP prevé que el Producto Interno Bruto (PIB) caerá 8 por ciento este año, 

y rebotará 4.6 por ciento en 2021, lo que Monreal considera posible lograr con 

disciplina fiscal. 

“Los planes y las metas que se intentan y se proponen no van a ser fáciles, pero 

con disciplina fiscal creo que lo vamos a lograr”, dijo. 

Aseveró que estas metas propuestas obligarán a atender, como política de 

Estado, la austeridad y la sobriedad en el sector público, mientras que en el 



sector privado se deberá de atender el pago de impuestos, para que todos 

contribuyan al erario. 

“Es otro modelo económico y es otro modelo social el que se plantea en este 

paquete económico y en lo personal me alegra, porque coincido con los 

planteamientos y los propósitos del mismo”, dijo el también presidente de la 

Junta de Coordinación Política del Senado. 

 

Se respaldará a la IP 

 

Señaló que si bien el gasto se enfocó en los programas sociales, en la etapa 

posterior a la crisis los empresarios e industriales también contarán con el 

respaldo del gobierno. 

“No será igual que las décadas anteriores, donde prácticamente se rescataba 

toda la empresa, ahora será el respaldo vía institucional y vía la banca de 

desarrollo, o coordinados con los bancos de instituciones privadas y financieras, 

pero el presidente va a reconstruir su relación con el sector, porque está 

consciente de que sin esta alianza no habría avance en la generación de 

empleos ni tampoco en el desarrollo del país”, afirmó Monreal. 

En el paquete se plantea reducir la deuda como porcentaje del PIB, de 54.7 por 

ciento en este año al 53.7 por ciento en 2021, a lo que el senador indicó que es 

una de las metas prioritarias del gobierno. 

Cuestionado sobre la noción que tienen los analistas del sector privado, de que 

el soberano de México entrará en terreno especulativo entre 2021 y hacia 2023, 

comentó que no hay de qué preocuparse porque no se perderá el grado de 

inversión. 

“No se va a perder, debemos tener confianza en el piloto, en el conductor de esta 

nación, quien goza de una gran legitimidad y aceptación popular, que es el 

presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador”, aseguró. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Confirma IMSS recuperación del empleo formal 

 

Lunes 14 septiembre 2020 / Zenyazen Flores 

El empleo formal dio en agosto y durante los primeros días de septiembre las 

primeras señales de recuperación de los más de un millón de puestos de trabajo 

que se perdieron durante los meses de confinamiento y parálisis económica 

derivadas de la pandemia. 

Por primera vez desde que comenzaron en marzo los despidos por el impacto 

económico del COVID-19, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) no 

reportó pérdida de empleo formal. 

De acuerdo con el reporte mensual del IMSS, en agosto de este año se 

recuperaron 92 mil 390 empleos formales. Se trata de la primera cifra positiva 

desde marzo, mes en el que iniciaron las bajas de trabajadores asegurados. 

No obstante, los empleos generados en agosto representan 8.2 por ciento del 

total de un millón 117 mil 584 puestos de trabajo que se perdieron de marzo a 

julio por los efectos de la pandemia. 

El reporte del IMSS muestra que en el octavo mes del año, 51.7 por ciento de 

los empleos generados fueron permanentes (47 mil 785) y 48.3 por ciento fueron 

eventuales (44 mil 605). 

Es de mencionar que la cifra de empleos creados en agosto de este año resultó 

152 por ciento mayor que lo registrado en el mismo mes, pero de 2019, cuando 

se contabilizaron 36 mil 631 plazas laborales. 

Con lo anterior, la disminución neta del empleo en lo que va de este año es de 

833 mil 100 plazas laborales. 



Asimismo, con el dato de agosto, la contracción anual del empleo formal fue de 

-4.1 por ciento, siendo los sectores de servicios para empresas y construcción 

los que registraron las mayores variaciones negativas, con -9.2 y -9.1 por ciento, 

respectivamente. 

El sector de servicios sociales y comunales y el sector eléctrico fueron los que 

reportaron las mayores variaciones positivas, con 2.1 y 1.7 por ciento. 

Por estados, Quintana Roo y Baja California Sur continúan en el último lugar de 

la tabla al reportar las más altas caídas de empleo en agosto, con una caída de 

24.4 y 9.9 por ciento anual, en cada caso; Tabasco y Baja California son los 

únicos estados que reportan generación de empleos con una variación de 2.1 y 

1.2 por ciento, respectivamente. 

Al 31 de agosto de 2020, se tienen registrados en el IMSS 19 millones 588 mil 

342 trabajadores asegurados. 

En su Segundo Informe de Gobierno, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador afirmó que en el mes pasado se habían recuperado 93 mil puestos de 

trabajo formales, lo que evidenciaba que la recuperación de la economía sería 

en forma de 'V', y que la crisis es de carácter transitorio. 

El domingo, durante la supervisión de la ampliación de la Línea 12 del Metro de 

Ciudad de México, el presidente sostuvo que con la reapertura de la economía 

se han recuperado parte de los empleos formales que se perdieron en meses 

anteriores, ya que en agosto y septiembre se han generado 120 mil puestos de 

trabajo. 

“Vamos avanzando y enfrentando la pandemia, y también se está avanzando y 

enfrentando la crisis económica, ya no estamos perdiendo empleos. No 

olvidemos, en abril, mayo, junio y julio perdimos empleos; en agosto y lo que va 

de septiembre ya llevamos recuperados alrededor de 120 mil empleos, es decir, 

va mejorando la economía y vamos hacia la normalidad de las actividades 

productivas”, sostuvo. 

Sin embargo, esa cifra representa apenas 8.2 por ciento de todos los puestos 

perdidos en cinco meses de pandemia. 

 

Viene repunte por fin de año 

 

Andrés Peñaloza, presidente de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos 

(Conasami), aseguró en entrevista que se cumplió el pronóstico de que agosto 

marcaría el inicio de la recuperación del empleo formal, por lo que es probable 

que esa tendencia continúe y se consolide los siguientes meses, ya que de 

septiembre a octubre el empleo crecerá por ser la época de mayor consumo 

hacia fin de año. 

“Vemos que va a haber un incremento importante en septiembre y octubre, hay 

que tener el antecedente del mundo laboral y hay que tomar con responsabilidad 

del dato de agosto, ni escenarios catastróficos, ni tampoco análisis 

hiperoptimistas”, sostuvo. 

José Luis de la Cruz, director general del Instituto para el Desarrollo Industrial y 

el Crecimiento Económico, consideró que el dato de agosto “se debe a una 

reapertura casi generalizada de las actividades, ya que hubo algunas como 



turismo que estuvieron totalmente cerradas, en ese sentido, esta generación de 

empleos es atribuible a esa reapertura más que a una reactivación económica”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pruebas de vacunas contra el Covid-19 en 

México serán voluntarias y no participará el 

gobierno: López-Gatell 

 

Domingo 13 septiembre 2020 / Jorge Monroy 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell 

Ramírez, explicó que la aplicación de pruebas de vacunas contra el Covid-19 en 

México, serán voluntarias y no intervendrá el gobierno mexicano. 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, el subsecretario fue cuestionado 

este domingo 13 de septiembre respecto a cómo será la aplicación de las 

vacunas contra Covid-19 que podrían aplicarse en México, entre ellas la rusa 

Sputnik V. 

Al respecto, López-Gatell dijo que hasta el momento no hay confirmación de 

parte de ningún laboratorio de someter a prueba sus vacunas en nuestro país, e 

indicó que en caso de suceder, esto será voluntario de las personas y no 

dependerá del gobierno ni de instituciones nacionales. 

Apuntó que, en todo caso, cada laboratorio abrirá sus convocatorias a las que 

acudirán personas que decidan participar, bajo sometimiento consensuado, en 

la fase de prueba. 

El funcionario federal mencionó que en dichas pruebas no deberán participar 

menores de edad y personas vulnerables por índole de salud, sociales o 

culturales; por ejemplo personas privadas de la libertad o personas que son parte 

de minorías étnicas o sociales. 



Reiteró que el gobierno de Rusia está en conversaciones y potenciales acuerdos 

con una empresa mexicana para traer al país la vacuna Sputnik V, pero en esto 

no participa el gobierno de México. 

En otro tema, el subsecretario López-Gatell afirmó que no tiene ninguna postura 

sobre la denuncia penal que mañana presentará la dirigencia nacional del PAN 

en su contra. “Yo no me meto en política electoral”, afirmó. 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Margarita Zavala y Calderón impugnan la 

negativa del INE para el registro de México Libre 

 

Domingo 13 septiembre 2020 / Rolando Ramos 

La asociación política México Libre presentó ante el Instituto Nacional Electoral 

(INE) su impugnación formal contra la decisión del Consejo General del órgano 

autónomo que le negó el registro como partido político, arguyendo que no estuvo 

fundada ni motivada debidamente.  

Previo a la entrega del recurso legal, por escrito, ante la oficialía de partes en la 

sede del INE, el expresidente Felipe Calderón Hinojosa, esposo de Margarita 

Zavala, presidenta formal de la referida agrupación, acusó que se trata de una 

persecución política por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador.  

Somos objeto de una campaña de persecución política desde el poder pero 

saben que ni les tememos ni nos van a detener y tienen razón en preocuparse, 

porque les vamos a ganar’’, arengó el exmandatario mexicano desde la 

explanada del INE.  

“Yo quiero agradecerle al presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador, porque con lo burdo de su ataque a México Libre y a mi persona, con 

lo verdaderamente abusivo que ha sido su comportamiento, con la grave manera 

que ha violentado las leyes atacando mis derechos y atropellando mis garantías 

individuales, le ha dado a México Libre una publicidad que no hubiéramos podido 

pagar con todo el financiamiento que reciben los partidos políticos. Y gracias a 

él no es que vamos a ser, ya somos la oposición que México necesita para 

cambiar el rumbo del país’’, dijo. 

Tras la entrega de la documentación correspondiente, Zavala expresó:  



“Estoy aquí porque soy mujer y porque sé lo que es abrirse paso. Porque sé qué 

es que no te reconozcan ni tu condición de ciudadana ni tus méritos, vaya, ni tu 

nombre. Y como mujer y ciudadana haré todo para que se reconozca, aunque 

no les guste, este camino heroico de miles de mexicanas y mexicanos en el 

ejercicio de sus derechos ciudadanos’’. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pensiones se ‘comen’ presupuesto 2021; 23% del 

gasto para bienes y servicios públicos 

 

Lunes 14 septiembre 2020 / Paulo Cantillo 

El próximo año, el país erogará casi uno de cada cuatro pesos del gasto en la 

prestación de bienes y servicios públicos a la sociedad en cubrir el pago a 

pensionados y jubilados, por lo que el monto para este rubro ascenderá a un 

billón 64 mil millones de pesos, según el Proyecto de Presupuesto de Egresos 

de la Federación 2021. 

El gasto representa una “bola de nieve” para la nación, pues crece un promedio 

de 7% real cada año, debido al envejecimiento de la población y los privilegios 

de las pensiones públicas, asegura Alejandra Macías, investigadora del Centro 

de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).  

Además de la presión fiscal por el pago de pensiones —que de acuerdo con las 

cifras de la Secretaría de Hacienda aumentará de 4.2 a 5.3% del PIB entre 2020 

y 2026—, el gasto en pensiones es también inequitativa, ya que los jubilados de 

Petróleos Mexicanos (Pemex), la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y de la 

extinta Luz y Fuerza del Centro (LyFC) reciben en promedio 77 veces más 



recursos que los beneficiarios de la Pensión para el Bienestar de Adultos 

Mayores, afirma la especialista. 

 

Pensiones, bola de nieve presupuestal 

 

Por primera vez en la historia México ejercerá un billón 64 mil millones de pesos 

en el pago de pensiones y jubilaciones de los distintos regímenes de beneficio 

definido, lo que implicará que el país gastará casi uno de cada cuatro pesos 

(23%) del gasto en la prestación de bienes y servicios públicos a la sociedad 

(gasto programable) en cubrir la mesada de los pensionados, también la 

proporción más alta de la historia en este concepto, revelan cifras del Proyecto 

de Presupuesto de Egresos de la Federación 2021. 

Es un gasto que crece como bola de nieve, del orden del 7% real cada año, 

debido a nuestra transición demográfica y los privilegios de las pensiones 

públicas. Aparte de que literal ‘se come’ el espacio fiscal porque cada vez hay 

menos recursos para funciones esenciales como salud, educación o seguridad, 

el gasto en pensiones es también profundamente injusto, pues los pensionados 

de Pemex, CFE y Luz y Fuerza del Centro reciben en promedio 77 veces más 

que, por ejemplo, los beneficiarios de la Pensión para el Bienestar de Adultos 

Mayores”, explicó a Excélsior Alejandra Macías, investigadora del Centro de 

Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). 

En los Criterios Generales de Política Económica, la Secretaría de Hacienda 

prevé que la presión fiscal del pago de pensiones pase de 4.2 a 5.3% del PIB 

entre 2020 y 2026, lo que implicará que pase de 21.9% del gasto programable 

este año a 29.9% hacia 2026. 

Esta presión fiscal seguramente será mayor que los cálculos del Paquete 

Económico 2021. Ahí no se tiene en cuenta la eventual reforma a las afores, que, 

aunque el gobierno diga que no trae costos fiscales adicionales, considero que 

sí los tendrá porque incrementará la cobertura de la pensión mínima garantizada. 

Tampoco en este cálculo se tiene en cuenta efecto que tendrá la contrarreforma 

pensional de la CFE que reduce la edad de pensión para sus trabajadores”, 

añadió Macías. 

 

Derechos 

 

La especialista del CIEP reconoció que es muy complejo mitigar el impacto fiscal 

del gasto en pensiones, pero considera que pueden existir vías legales para 

hacerlo. 

Un grupo de ciudadanos podríamos elevar una solicitud de estudio de los 

derechos a la Suprema Corte de Justicia de la Nación y demostrar cómo el 

Estado mexicano incumple con garantizar distintos derechos, como la salud, 

educación o seguridad por el bajo presupuesto que le asignan, en parte porque 

debemos destinar cada vez más a pagar pensiones”, expresó Macías. 

Explicó que una acción así tendría que provenir de las personas afectadas por 

la situación actual, que son quienes no tendrían los mismos beneficios de las 

pensiones públicas (generación afore e informales), además de aquellos a 



quienes tampoco se les garantiza el acceso a derechos sociales por insuficiencia 

presupuestal por tener que destinar más recursos al pago de pensiones. 

Mientras en la ciudadanía no exista una presión para que nos garanticen el 

acceso a los derechos, el gobierno hará con el presupuesto lo que quiera. El 

statu quo en el tema de la bomba pensional continúa porque nadie hace nada 

por intentar revertir la situación”, comentó Alejandra Macías. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Morena busca evitar que extranjeros se lleven el 

litio 

 

Lunes 14 septiembre 2020 / Jacob Sánchez 

México quiere crear Litiomex una empresa que se dedique de forma exclusiva a 

la explotación del litio, como lo hace Pemex con el petróleo. 

En la actualidad, el litio es una industria en ciernes, pero que según distintos 

analistas internacionales, como Benchmark Mineral Intelligence, será el ramo 

minero más importante y dejará relegado al sector de los hidrocarburos. 

De acuerdo con una iniciativa de ley presentada por el senador de Morena, 

Alejandro Armenta Mier, el objetivo es regular la industria del litio en México, 

desde la exploración y hasta la distribución de los productos finales. 

"Es importante que el litio tenga la categoría que tiene en México el petróleo. Sin 

lugar a dudas el litio se convertirá en el insumo más importante del próximo siglo 

para el desarrollo y generación de energías limpias. El litio será tan importante 

para los próximos 100 años como lo ha sido el petróleo en los últimos 100 años", 

aseguró el legislador en entrevista con El Sol de México. 

 

 

 

 

 



Reforma legal 

 

La propuesta, añade Alejandro Armenta, es nacionalizar el litio, a través de una 

reforma constitucional al artículo 27 de la Constitución, destacando a este 

compuesto sobre otros minerales. 

El documento apunta que el mineral será catalogado como “propiedad de la 

Nación”, así como “inalienable e imprescriptible y no se otorgarán concesiones”. 

La iniciativa estipula que el propósito es obtener ingresos para el país y que será 

la nación la que llevará a cabo las actividades de exploración y extracción del 

litio, mediante asignaciones a empresas del Estado o a través de contratos con 

particulares. La Secretaría de Economía sería la encargada de vigilar estos 

contratos. 

“Con esto lograríamos que la nación, al ser dueña del litio, pueda acordar con 

privados y con públicos, contratar la producción, la explotación la extracción la 

comercialización la distribución almacenamiento se pueden otorgar contratos a 

compañías privadas y públicas, pero que el estado tenga la regulación y obtenga, 

las ganancias”, aseguró el senador. 

"Buscamos que el litio se convierta en un bien nacional para su aprovechamiento, 

para su ejecución, para la generación de bienes y servicios, para su explotación 

pública y privada, pero que esté regulada, cómo está el petróleo. 

“Como Pemex, podremos tener una empresa que se pueda llamar Litiomex“, 

añadió el senador poblano. 

 

31 proyectos mineros tiene registrados la Secretaría de Economía en 

relación con el litio 

 

Alejandro Armenta añadió que si bien la iniciativa es nacionalista, no se busca 

atacar al sector privado que ya tiene inversiones en este sector. 

"Los contratos que estén bien, pues seguirán funcionando, pero para empezar, 

dónde están los contratos quién tiene los contratos, quién conoce los contratos, 

cuáles son las características de estos contratos, cuáles son los beneficios que 

recibe México por esos contratos", dijo a este diario el morenista. 

En diciembre de 2019, en Bacadéhuachi, Sonora se ubicó el yacimiento de litio 

más grande del mundo. 

Este depósito cuenta con 243.8 millones de toneladas del "oro blanco". 

El depósito es superior en 21 millones de toneladas al de Salar de Uyuni, 

insignia, en Bolivia, un país que basa hasta 60 por ciento del Producto Interno 

Bruto en la explotación de la minería, y principalmente en el litio. 

Según Mining Technology, el depósito Sonora Lithium también tiene mayor 

potencial que el proyecto estadounidense Thaker Pass Lithium Project que 

cuenta con 179.4 millones de toneladas de litio. Para su aprovechamiento las 

empresas Bacanora Lithium, de Reino Unido, y la china Gangfeng Lithium, 

preparan el desarrollo del proyecto Sonora Lithium con potenciales inversiones 

de 420 millones de dólares. 

Cuando se descubrió este yacimiento, el exsubsecretario de Minería, Francisco 

Quiroga señaló que había intereses de Alemania, Canadá, Estados Unidos, 

Japón y Reino Unido, donde se buscaría ir más allá de la extracción de este 



mineral, sino generar toda una industria y dar un salto a la manufactura de 

baterías y armado de vehículos eléctricos. 

Sin embargo, esta no es la única propuesta en puerta, pues antes de dejar la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), el 11 de julio 

pasado, Víctor Manuel Toledo entregó una propuesta similar al Ejecutivo para 

nacionalizar el litio. 

El documento está en trámites y sólo queda esperar que la Presidencia presente 

la propuesta formalmente al Congreso como iniciativa. 

A finales de enero de este año, el Ejecutivo solicitó a la Secretaría de Economía 

que hiciera un informe sobre las concesiones para explorar litio en todo el 

territorio nacional. 

Mineras de Canadá, Reino Unido, España y Australia exploran por su cuenta el 

litio, potasio y carbonato de litio en Sonora, San Luis Potosí, Zacatecas, Coahuila 

y Baja California, según el reporte de la Secretaría de Economía. 

Entre 31 proyectos registrados para esta actividad, la canadiense OrganiMax 

Nutrient Corp tiene 15 concesiones de salares de potasio y litio que comprenden 

más de 424 mil hectáreas en Zacatecas, San Luis Potosí y Coahuila. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México no cumplirá con entrega de líquido a EU: 

Coordinadora Agua para Todos 

Lunes 14 septiembre 2020 / Angélica Enciso 

A 40 días de que venza el plazo para la entrega de agua a Estados Unidos en el 

contexto del Tratado Internacional de Aguas de 1944, aún faltan por trasladarse 

366 millones de metros cúbicos de líquido (85 por ciento del equivalente a un 

año) a ese país, y para realizar la operación de envío se requiere tiempo, ha 

señalado la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 

Ante ello, el compromiso no se cumplirá en la fecha establecida. A menos que 

se presenten lluvias sin precedente en las próximas semanas, no habrá manera 

alguna de cumplir con las entregas establecidas y el 24 octubre México se 

encontrará en una situación de incumplimiento, dijo la Coordinadora Nacional 

Agua para Todos. 

Luego de que en el ciclo pasado, que concluyó el 24 de octubre de 2015, se 

cerró con un adeudo de 324.7 millones de metros cúbicos, cubierto en 2016, no 

es viable que por dos ciclos consecutivos ocurra esto, indica el Acta 234 de la 

Comisión Internacional de Límites y Aguas. Este documento se refiere a las 

aguas del río Bravo asignadas a Estados Unidos procedentes de los ríos 

Conchos, San Diego, San Rodrigo, Escondido y Salado, así como del arroyo Las 

Vacas. 

Detalla la forma en que se debe reponer cualquier faltante que hubiera en un 

ciclo de cinco años consecutivos en los volúmenes mínimos. Al año, México 

envía de esos cauces alrededor de 432 millones de metros cúbicos. El 

documento indica que en caso de que haya escasez en un ciclo, se repone en 

el siguiente, junto con cualquier volumen de agua que se necesite para evitar un 

faltante. Al amparo de este documento, el gobierno mexicano ha argumentado 

que no puede tener un déficit en la entrega de agua para el ciclo que empieza el 

25 de octubre. 

La Coordinadora Agua para Todos señaló que desde el sexenio de Enrique Peña 

Nieto la Conagua permitió que se acumulara una deuda hídrica con Estados 

Unidos y en lugar de apoyar los procesos de construcción de consensos para las 

entregas, impulsó tratos particulares y desiguales con los distintos distritos de 

riego, aumentando con ello el conflicto social en la región. 

La organización propuso que se abra un diálogo amplio con fundamentos 

técnicos a través del Consejo de Cuenca del Río Bravo para explorar opciones, 

sin permitir la militarización del conflicto, así como que se sienten las bases para 

evitar un diferendo con Estados Unidos para el 24 de octubre, como ha ocurrido 

en ciclos anteriores. 
 

 



 

Ampliación de la línea 12 del Metro estará 

concluida a finales de 2022 

 

Lunes 14 septiembre 2020 / Sandra Hernández y Alejandro Cruz Flores 

El presidente Andrés Manuel López Obrador y la jefa de Gobierno de la Ciudad 

de México, Claudia Sheinbaum Pardo, inauguraron la primera etapa de la 

rehabilitación del parque Cuitláhuac, en Iztapalapa, y recorrieron las obras de 

ampliación de la línea 12 del Metro en Álvaro Obregón. 

En ambos actos, la titular del Ejecutivo local resaltó las políticas de austeridad y 

combate a la corrupción de su administración, así como la inversión de 30 mil 

millones de pesos de la Federación en beneficio de los capitalinos. 

En la primera demarcación señaló que se ha destinado una inversión millonaria 

en obras públicas, con el propósito de disminuir la inseguridad y la desigualdad, 

lo cual ha sido posible gracias a la austeridad republicana y a las acciones para 

terminar con la corrupción. 

Ésta es la manera de atender la inseguridad, no solamente con policías, sino que 

se invierte en la mejora del espacio público, dijo Sheinbaum, quien también 

resaltó la construcción de una preparatoria en el paradero de la estación 

Constitución de 1917 de la línea 8 del Metro, una ruta de cablebús en Santa 

Catarina y el trolebús elevado sobre el Eje 8 Ermita Iztapalapa. 

En un acto donde no se permitió la entrada al público, explicó que lo que fue un 

tiradero ahora cuenta con un humedal; el skatepark más grande de 

Latinoamérica, de 7 mil 300 metros cuadrados; dos hectáreas de juegos 



infantiles y un área canina de 7 mil 800 metros cuadrados, todo ello con un costo 

de 235 millones de pesos. 

Para la segunda etapa del parque se prevé una inversión de 200 millones a fin 

de intervenir 40 hectáreas, que incluye un kartódromo y canchas deportivas. 

Antes, el Presidente y la jefa de Gobierno supervisaron las obras de ampliación 

de la línea 12 del Metro, de Mixcoac a Observatorio, donde se hizo el 

compromiso de concluir los trabajos a finales de 2022 para que al año siguiente 

ya esté en operación. 

Allí, Sheinbaum destacó que la Federación destinó este año 30 mil millones de 

pesos en beneficio de los capitalinos a tres rubros: programas sociales, obra 

pública y para afrontar la pandemia de Covid-19. 

Resaltó que con la pensión alimentaria se beneficia a 844 mil 582 adultos 

mayores; mientras 73 mil 285 personas con discapacidad reciben apoyos 

económicos; las becas Benito Juárez llegan a 29 mil 606 niños, 374 mil 694 

jóvenes y 8 mil 126 universitarios; en tanto, Jóvenes construyendo el futuro 

beneficia a 23 mil 600 personas. 

Asimismo, agregó, el gobierno de la República destinó 3 mil 500 millones de 

pesos para la atención de los afectados por la pandemia de Covid-19 en la 

ciudad; además, se destinan recursos federales para la ampliación de la línea 12 

del Metreo, el Tren Interurbano México-Toluca y la rehabilitación del paradero de 

Indios Verdes. 

La ampliación de la línea 12 tiene un avance de 86 por ciento, la cual fue 

entregada al gobierno local actual con 20 por ciento. Tendrá una inversión total 

de poco más de 9 mil 900 millones de pesos, de los cuales ya se han ejercido 5 

mil millones y se conectará con el Tren Interurbano, así como con las líneas 1 y 

9 del Metro. 

En ese acto, la titular mandataria expresó al Presidente: Llevamos muchos años 

caminando y hoy estamos con un enorme orgullo y emoción de seguir caminando 

juntos; mientras la alcaldesa de Álvaro Obregón, Layda Sansores San Román, 

le dijo: Sólo cada 100 años nace un líder como tú, Andrés Manuel. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump firma decreto para bajar precio de 

medicamento en EU 

 

Domingo 13 septiembre 2020 / Agencia 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo que firmó un nuevo decreto 

que busca reducir los precios de los medicamentos en el país, al asociarlos a los 

que se cobran en otras naciones. 

"Mi decreto de Nación Más Favorecida garantizará que nuestro país obtenga el 

mismo precio bajo que las grandes farmacéuticas ofrecen a otros países. Los 

días de aprovechamiento global a expensas de Estados Unidos han terminado", 

dijo Trump en una publicación de Twitter. 

La Casa Blanca entregó el domingo un texto del decreto, que no parece ser un 

documento recién firmado. Estaba fechado el 24 de julio. 

El presidente republicano firmó en julio un decreto que, entre otras cosas, exigía 

que Medicare, el programa de atención médica del gobierno para personas 

mayores, asociara los precios que paga por medicamentos a los que pagan otros 

países. 

Su implementación, sin embargo, se retrasó debido a que el gobierno intentó 

hallar una solución con la industria. 

Trump firmó otros tres decretos en julio, diseñados para reducir los costos de los 

medicamentos para los consumidores en un intento por mostrar su compromiso 

con el tema antes de las elecciones presidenciales del 3 de noviembre. 



Las órdenes iban desde relajar las reglas de importación de medicamentos hasta 

recortar los pagos de Medicare a las farmacéuticas, pero expertos dijeron que 

es poco probable que entren en vigencia en el corto plazo. Propuestas similares 

del gobierno de Trump se han estancando ante el rechazo de la industria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Caravana por una Vida Digna denuncia la 

violencia organizada en Guerrero 

 

Unas 50 personas provenientes de diversas regiones de Guerrero llegaron este 11 de 

septiembre al Zócalo de la Ciudad de México para denunciar las condiciones de 

marginación y violencia que mantienen a miles de comunidades indígenas, 

afromexicanas y mestizas 

Sábado 12 septiembre 2020 / Heriberto Paredes 

Provenientes de las regiones de la Costa Chica, la Costa Grande, la Montaña 

Alta y la Montaña Baja, mujeres y hombres de diversas organizaciones sociales, 

integraron la Caravana por una Vida Digna, la cual, tuvo como objetivo denunciar 

las condiciones de marginación y violencia que mantienen a miles de 

comunidades indígenas, afromexicanas y mestizas, en una situación de alerta 

permanente. 

El Concejo Indígena y Popular de Guerrero Emiliano Zapata (CIPOG-EZ), 

miembro del Congreso Nacional Indígena (CNI) y el Concejo Indígena de 

Gobierno (CIG), de la mano del Frente Nacional por la Liberación de los Pueblos 

(FNLP) y la Organización Campesina de la Sierra Sur (OCSS) llegaron a la 

capital con la intención de ser escuchados. 

A pesar de las complicaciones de transporte, de falta de recursos económicos, 

de la inseguridad que impera en caminos y carreteras, de las fuertes lluvias y de 

las ocupadas agendas de los funcionarios del gobierno federal, alrededor de 50 

personas, llegaron este 11 de septiembre al Zócalo de la Ciudad de México. 



Intentaron ser recibidos por el presidente Andrés Manuel López Obrador, o por 

algunos de los funcionarios del gabinete, sin embargo, no tuvieron éxito. Por 

parte de la Secretaría de Gobernación, se les ofreció una reunión, en los días 

siguientes, con el licenciado Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos 

Humanos de esa dependencia. Sin embargo, la Caravana planteó que no sólo 

aceptará reunirse con él, sino que buscará una reunión con la titular, Olga 

Sánchez Cordero, con el procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, con 

la titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra 

Ibarra y con Adelfo Regino Montes, cabeza del Instituto Nacional de Pueblos 

Indígenas (INPI) y con el presidente. 

Tras el fallido intento, las mujeres hombres, niñas y niños que componen este 

esfuerzo, caminaron hasta la sede de la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos para saludar a las mujeres que mantienen desde el pasado 3 de 

septiembre la okupa Casa de Refugio Ni una menos. La visita tuvo el objetivo de 

reconocer la lucha contra la violencia de género y para solidarizarse ante la 

criminalización de esta protesta. 

Poco antes de retirarse, alrededor de las 3 de la tarde, las personas, 

representantes de comunidades en estas regiones de Guerrero, a pesar de 

sentirse decepcionadas por el gobierno federal, no bajaron el ánimo y anunciaron 

en una breve conferencia de prensa que volverán y que de ser necesario 

movilizarán a la entidad completa. «Nos vamos con la amarga solución de que 

no nos atendieron y siempre ha sido así, con las mentiras engañan al pueblo, 

que va a haber cambio y no hay nada, mientras allá los grupos paramilitares nos 

están asesinando y no hay ni hospitales» señaló Jesús Plácido, ñuu savi del 

Ejido Buenavista, municipio de San Luis Acatlán, miembro del CIPOG-EZ.  

“Ojalá que a las personas que le estamos pidiendo que nos atiendan, es más 

una obligación y para nosotros un derecho, si no hay las respuestas que estamos 

pidiendo, en estas puertas, si quieren que los pueblos vengan hasta aquí, 

tendremos que venir, no tenemos de otra”, finalizó Guadalupe Talavera, 

originaria de Coyuca de Benítez. 

 

Conflictos agrarios y miseria 

 

Pocos caminos llegan hasta las comunidades que coronan las montañas que 

conforman la mitad del estado de Guerrero. Se trata de caminos poco o mal 

pavimentados, llenos de derrumbes en la larga temporada de lluvia, es difícil 

acceder a esta geografía, pero más difícil es salir si una emergencia se presenta, 

por ejemplo, si una persona requiere atención médica. 

O si hace falta alimento, las condiciones para que camiones suban el abasto son 

en extremo peligrosas. Cada ruta está siempre llena de historias de accidentes, 

de puentes o secciones enteras de piso que se caen al abismo, todo en medio 

de una vegetación exuberante.  

Relata el profesor Pedro Martínez, originario de San Luis Acatlán, que «las 

comunidades de la Montaña no tienen carreteras pavimentadas, no tienen 

centros educativos, ni centros de salud, si no hay centro de salud, tampoco 

medicamento, en la educación no hay maestros, con esto de la pandemia, 

menos» 



“En la Costa Chica, de donde yo vengo, hay muchos problemas de conflictos 

agrarios entre distintos ejidos. Por ejemplo, nosotros tenemos planos definitivos 

que fueron adoptados desde 1932, y el otro ejido [Citlaltepec], su plano fue 

adoptado en 1934 […], nosotros siempre hemos buscado el diálogo, pero ellos 

no y ya no encontramos solución en el estado, por eso acudimos acá” precisó 

quien también es comisariado ejidal de su municipio. 

Por eso llaman a la autoridad agraria federal, para resolver pacíficamente los 

conflictos de tierras, que durante muchas décadas han estado ahí, listos para ser 

utilizados a favor de la violencia organizada y a favor del prejuicio que afirma que 

los conflictos son “peleas tribales”. 

A lo largo de las cordilleras montañosas que parten desde la Costa Chica y que 

desembocan en Tlapa, por un lado y en la región de Montaña Baja con Chilapa, 

los conflictos por la delimitación de tierras son el pan de cada día. Las dotaciones 

agrarias nunca fueron delimitadas y escrituradas adecuadamente.  

Tal es el caso, en 2015, del conflicto agrario entre la comunidad de Tierra 

Colorada y Tilapa, en el municipio de Malinaltepec, en el cual, dos grupos 

armados capitalizaron la enemistad entre estas dos comunidades: llevaron 

armas, armaron comandos para atacar a los contrarios y, a pesar de que el 

asunto de límites territoriales se resolvió por la vía legal, la presencia de este 

escenario tuvo como consecuencia la desaparición y posterior ejecución de al 

menos 6 personas, quienes abogaban por el uso del diálogo para resolver los 

problemas. 

Fue en aquel entonces la Coordinadora Regional de Autoridades Regionales–

Policía Comunitaria de Pueblos Fundadores (CRAC-PC-PF) quien logró 

contener a estos grupos armados, sin embargo, la propia institución comunitaria 

de seguridad y justicia también ha sido víctima de divisiones y de ataques para 

intentar desestructurarla. 

Ejemplos como este, desafortunadamente, hay muchos. En Guerrero y en el 

país. 

Queremos dialogar con los titulares de las instituciones, –precisa Pedro con voz 

apurada– por ejemplo, de Educación Pública o de Salud, de Gobernación, para 

explicarles nuestros problemas». 

 

«Si no trabajas para ellos te eliminan» 

 

Centro comercial que reúne los productos de miles de artistas locales y 

campesinos, Chilapa es el centro económico de la Montaña Baja gracias a su 

mercado y a su localización geográfica, es un paso fundamental para llegar a 

Chilpancingo.  

Ciudad mestiza donde la convivencia con artesanos y campesinos no ha sido 

cálida y respetuosa, la historia local en los últimos dos siglos está llena de 

levantamientos armados –1844, 1849, 1910, por mencionar sólo los años de 

grandes revueltas– originados desde las comunidades indígenas pertenecientes 

al municipio, siempre en contra de caciques o empresarios vinculados a la 

compra-venta de artesanías. Así se le conoce al arte indígena. 

Ya la palabra artesanía suena a desprecio, aunque sea una parte fundamental 

del sostenimiento económico y social en la región. Quien viera las máscaras y 



los tallados en madera, los amates pintados de muchos colores, los tejidos y las 

pinturas en retablo que se ofrecen en el mercado, los vestidos de multicolor de 

las mujeres, diría que es arte y no artesanía, pero para buena parte de la 

población mestiza, los indios hacen artesanías. 

Vivir de la milpa no es sencillo en el México de hoy. Nunca no la sido. Por ello 

las comunidades nahuas  de Chilapa han desarrollado las destrezas inigualables 

de tejer la palma y tallar madera o transformar las pieles de vaca en máscaras 

de tigre, pero también han sabido fabricar un mezcal de muy alta calidad; la vida 

en las comunidades también son las actividades cotidianas como echar tortilla, 

guisar mole, preparar las fiestas y tocar música en las patronales de cada 

comunidad.  

Pero todo esto es parte de un pasado reciente, hoy la realidad es otra: para 

cientos de familias que viven en estas comunidades la lucha diaria es sobrevivir 

a la violencia desatada por el grupo criminal conocido como Los Ardillos, quienes 

asesinan a quienes no quieren trabajar o colaborar con ellos y sostienen en la 

región, un ambiente de franco terror y total impunidad. 

Heredero de la familia Ortega, este grupo ha crecido de manera considerable en 

los últimos 15 años. Para comprender que en Guerrero, las relaciones del poder 

político –y ahora las del poder criminal– se mueven casi siempre en función de 

la pertenencia a una familia, basta mencionar que el presidente del congreso 

estatal en 2015, fue Bernardo Ortega, uno de los hermanos de la familia a la que 

se le atribuye ser la cuna y actual sostén de esta organización criminal. 

Un joven originario de Tula, una comunidad de este municipio, temerosamente 

me cuenta que las cosas van mal; que han pasado muchas balaceras y que los 

Ardillos no les permiten circular por el territorio; que ellos le tiran a las mujeres y 

a los niños también. 

Me cuenta que una comisión va con el gobierno del estado y que nomás les 

prometen algo pero nunca cumplen; que los niños y niñas están asustadas; que 

vienen a acabar con el pueblo; que lo único que quieren es justicia y poder 

trabajar, porque se dedican a la milpa, al frijol, al campo; dice este joven que más 

de la mitad de su pueblo ya se fue, abandonaron las casas; que los Ardillos 

también se hacen llamar Paz y Justicia y que es el presidente municipal, Jesús 

Parra García, quien los protege y a veces hasta les manda escoltas para que se 

muevan en Chilapa; con nerviosismo, relata que a unos familiares suyos los 

envenenaron y que sólo los niños alcanzaron a escapar; que ellos ofrecen una 

oportunidad trabajando con ellos en la venta de drogas o en otras cosas pero 

que en Tula lo que quieren es paz; este hombre joven tiene una herida en el 

brazo izquierdo que le dejó la extremidad destrozada y con una deuda enorme. 

«Estaba con otros campesinos, habíamos terminado de trabajar y llegaron casi 

200 miembros de los Ardillos y nos empezaron a tirar. Lo bueno es que nomás 

me dieron en la mano». 

La base económica es la agricultura de autosuficiencia, sin embargo la 

concentración de tierra continúa: familias campesinas que tienen poca tierra 

cultivable y el resto está acaparado por los terratenientes que se renuevan de 

vez en cuando; las condiciones son muy similares en los municipios colindantes 

como Zitlala y Ahuacuotzingo.  



Es la llegada de la mariguana y la amapola a mediados del siglo XX lo que 

sustituyó al maíz y al frijol como productos agrícolas básicos, los limitó a la 

parcela al mismo tiempo que permitió cierta acumulación de dinero para 

desarrollar otras actividades como la ganadería o el comercio. Quienes se 

negaron a este modelo productivo han sufrido la ola de exterminio, aunque se 

resisten a volverse mano de obra de la violencia organizada. 

En en el otro extremo están estas familias con cierta injerencia en la política 

estatal, comenzaron a organizarse para la siembra, producción y distribución de 

la mariguana y del extracción de la goma que desprende la amapola, este 

negocio poco a poco fue creciendo, y fue entonces que –una vez establecidas 

las prohibiciones a nivel federal– las rutas se disputaron y las familias se 

convirtieron en cárteles locales y en los gobernantes o funcionarios, como 

consecuencia de este giro que da el capitalismo en los niveles más bajos de 

producción primaria.  

 

Solidaridad y lucha desde la Costa Grande 

 

Antes de la conferencia de prensa, Guadalupe platica un poco sobre su 

presencia y la de la gente de la Costa Grande, específicamente de Coyuca de 

Benítez, una región muy golpeada por el ejército durante la Guerra Sucia: 

«Siempre hemos sido de izquierda, estamos ahora acompañanado y apoyando 

a las organizaciones y comunidades que no han encontrado respuesta del 

gobierno estatal»  

Para esta mujer de manos fuertes, la estrategia de «darles largas» no funciona, 

asegura que ya están acostumbrados a eso y que no les espanta, saben que la 

lucha por una vida digna requiere mucho esfuerzo y muchos sacrificios. 

«Este gobierno –continúa– debe tener la capacidad y la madurez de visualizar 

los problemas, sabemos que no son problemas que él generó pero son 

problemas que constitucionalmente se heredan. Recibió un México 

resquebrajado, en la ruina, pero él debe de tener la capacidad, la sensibilidad de 

entendernos como mexicanos». 

Guadalupe subraya que la violencia en la Costa Grande se mantiene, «en el mes 

de febrero tuvimos la muerte de una jovencita de 17 años, una joven que tenía 

una vida por delante y que se sabe que fue asesinada por policías municipales 

de Coyuca de Benítez, por haber hecho unas denuncias en redes sociales», me 

confía. La situación no hace sino agudizarse y entre la población de estas 

regiones de Guerrero, la ley es clara: hay que cuidarse del crimen organizado y 

de la policía, «son los que asesinan y los que matan, intimidan, amenazan».  

 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

Abren convocatoria para programa de juicio 

itinerante 

 

Domingo 13 septiembre 2020 / Stephanie Huerta 

San Luis Potosí, Aquismón. - Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario del 

municipio de Aquismón, dio a conocer a través de este medio de la apertura de 

la convocatoria para el programa que se tenía previsto llevar a cabo en el mes 

de abril, sin embargo, tras presentarse la contingencia sanitaria este fue 

suspendido, ahora se planea realizar dicha actividad en el mes de octubre, se 

trata del programa de Justicia Itinerante, el cual es llevado a cabo por el Tribunal 

Unitario Agrícola de Tampico, Tamaulipas, en coordinación con la Procuraduría 

Agraria. 

“Es un programa que se realiza año con año a través del cual se pretende 

regularizar derechos sucesorios, en este caso va a ser en favor de mujeres 

campesinas indígenas, es decir, aquellas mujeres que quedaron viudas por el 

fallecimiento de su esposo, titular de los derechos  parcelarios», señaló Jiménez 

Moreno. 

Se pretende  la integración  de expedientes individuales  en cada núcleo agrario 

para lo cual se requiere el apoyo de las autoridades  comunales, esto tomando 

en cuenta los protocolos de salud. 

Los documentos a solicitarse son dos originales de acta de defunción del esposo, 

dos actas de matrimonio o en caso de no estar casados presentar dos 

constancias del juez auxiliar en las que se señale el nombre de la persona que 



estuvo en concubinato con el fallecido establecido el tiempo en que estuvieron 

en concubinato, dos originales de acta de nacimiento de la esposa, dos copias 

de INE y CURP y original y dos copias de su certificado de derechos agrarios, o 

derecho parcelarios o certificado de derecho sobre tierras de uso común. 

Una vez que se tenga un buen número de expedientes se establecerá un punto 

de reunión, el cual pudiera ser Aquismón o bien el municipio de Xilitla. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Coahuila no es ‘Zona Prioritaria’ para el Gobierno 

Federal: UNTA 

 

Domingo 13 septiembre 2020 / Ernesto Acosta 

Coahuila, Saltillo. - El recorte de recursos federales para el campo el próximo 

año, implica desaparecer 17 programas agropecuarios y la reducción del 

presupuesto global en un 40%, aseguró José Luis López Cepeda, dirigente 

Estatal de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas. 

Explicó que, para la Federación, Coahuila no es considerado como “Zona 

Prioritaria” en los programas del campo, no obstante que hay comunidades con 

alto grado de marginación, de manera que desde el año pasado redujeron los 

recursos de manera significativa para la entidad. 

“Dentro del Presupuesto de Egresos Federal 2021 prácticamente no se 

consideró al agro, sobre todo para el norte del país, incluso a Coahuila desde el 

año pasado dejaron de incorporarlo a varios programas”. 

“Y este año, de plano queda fuera de varios programas, no hay programas para 

las mujeres del campo, como El Campo en tus Manos y Próspera… para el 

Gobierno Federal Coahuila no es ‘Zona Prioritaria’, desgraciadamente para la 

producción del campo se la están rascando con sus propias uñas los 

productores. Es cero apoyo para el campo coahuilense. Punto”. 



El desaire de la Federación hacia Coahuila también se manifiesta en el abandono 

de las delegaciones federales, que redujeron su personal, además de los 

recursos. 

“Son unos elefantes blancos: Sader está con dos gentes operando, la 

Procuraduría Agraria y el Registro Agrario están cerradas desde hace 7 meses 

y empezarán a funcionar hasta el 1 de octubre, porque no hay recursos para 

operar bajo la nueva normalidad”. 

“Coahuila de plano está abandonado, no tiene nada… 

no le interesa al Gobierno Federal la producción y sin apoyos para el campo la 

producción, la autosuficiencia alimentaria deja de ser prioridad”. 

López Cepeda indicó que acudirán a la Cámara de Diputados a manifestarse 

contra el recorte al presupuesto dirigido al campo, y para exigir a los diputados 

que modifiquen el Presupuesto de Egresos 2021 para lograr un reparto más 

equitativo, pues como está planteado se favorece a los estados del sur. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ana Lilia Rivera dio alerta temprana sobre 

presencia de gusano descortezador; gestionó 

apoyo de Conafor 

 

La presencia de gusano descortezador en los bosques de Tlaxcala fue denunciada 

desde tiempo atrás por la senadora Ana Lilia Rivera Rivera. 

Domingo 13 septiembre 2020 / Redacción 

Por medio de sus redes sociales (https://bit.ly/3mgrwIM) la representante popular 

por Morena alertó desde principios de año sobre las condiciones adversas que 

enfrenta la cobertura forestal de la entidad, ocasionadas por la sequía y las 

temperaturas extremas. Esta condición aumenta la vulnerabilidad de los árboles 

ante las plagas. 

Por ello, Rivera Rivera gestionó el apoyo de la Comisión Nacional Forestal 

(Conafor), para la implementación de medidas que permitieran el exterminio de 

los gusanos barrenadores que afectan a los bosques de la entidad. 

El director general de la Conafor, León Jorge Castaños Martínez, dispuso una 

serie de medidas para atender la solicitud de la representante popular por 

Tlaxcala. Entre las acciones se dispuso la visita del gerente nacional de Sanidad 



Forestal, Abel Plascencia González, quien recorrió el Área Natural Protegida del 

Parque Nacional La Malinche y una zona boscosa del municipio de Tetla. 

Una vez hecha la inspección, brigadistas de la Conafor, así como de 

dependencias estatales, han aplicado insecticidas químicos en la región 

afectada, atendiendo las indicaciones de la norma oficial mexicana en la materia. 

Esta medida se dio por tratarse de una situación especial que podría poner en 

riesgo el resto de la superficie forestal del área natural protegida; asimismo, 

determinó que los productos resultantes del saneamiento sean movilizados con 

sus remisiones forestales respectivas. 

Asimismo, la Conafor, en coordinación con autoridades estatales y municipales 

ha dado apoyo y seguimiento a las acciones de saneamiento en las áreas 

registradas como afectadas. 

Vale destacar que, en algunos casos, la erradicación de la plaga se dificulta 

debido a que no hay claridad jurídica en la posesión de las tierras. Para ello, se 

ha pedido la intervención de los ayuntamientos y de la Procuraduría Agraria, para 

definir la propiedad de los terrenos y así agilizar la intervención de las brigadas 

dedicadas a exterminar al gusano descortezador. 

Ana Lilia Rivera Rivera se comprometió a dar seguimiento a la situación, y a 

continuar con la gestión ante las dependencias e instituciones que ayuden a 

acabar con la plaga que afecta a los bosques tlaxcaltecas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ejidatarios buscan candidato para las próximas 

elecciones en Champotón 

 

Viernes 11 septiembre 2020 / Erasmo Cruz 

Campeche. - El ejidatario Víctor Buenfil Díaz y el ex presidente del Consejo de 

Vigilancia, Pedro Núñez Uc, anunciaron ayer que en asamblea del domingo 20, 

acordarán el día y la hora de las elecciones para elegir al nuevo representante, 

ya que la Comisaría se encuentra acéfala desde el 22 de julio. 

Pedro Núñez acusó que el actual presidente del Consejo de Vigilancia, Alberto 

Torres Hernández, no ha convocado a reunión y deslinda de la responsabilidad 

para no recibir el estado en que se encuentra la oficina y los muebles de la 

Comisaría Ejidal. 

Aseguró que Alberto Torres es el único que puede proceder para llevar a cabo 

la asamblea, pues en caso contrario acudirían ante la Procuraduría Agraria para 

darle solución al problema. 

Los ejidatarios mencionaron que la reunión también servirá para presentar a los 

tres candidatos que participarán en la contienda electoral para el trienio 2020-

2023, pero primero se tiene que realizar la asamblea. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Liconsa debe más de 200 mdp a ganaderos de 

nueve estados 

 

Lunes 14 septiembre 2020 / Oscar Reyes 

Irapuato. - La compañía paraestatal Liconsa debe entre 200 y 250 millones de 

pesos a ganaderos de Jalisco, Aguascalientes, Guanajuato, Michoacán, Sinaloa, 

Hidalgo, Veracruz, Querétaro y el Estado de México; de acuerdo con Salvador 

Álvarez Morán, tesorero de la Confederación Nacional de Organizaciones 

Ganaderas, ese dinero adeudado es equivalente a dos meses de pago por la 

compra de la leche. 

De acuerdo con Salvador Álvarez Morán, nunca habían tenido problema para 

que Liconsa les pagara por la leche que ésta les compra, que en este año el 

precio de garantía fue de 8 pesos con 20 centavos para productores de menos 

de 35 vacas y de 7.20 pesos por litro para los que tienen más de 100 animales. 

“No sabemos si sea por falta de recursos o por qué sea, nos dijeron que se debió 

porque habían cambiado al director de Finanzas de Liconsa, pero ya ha pasado 

algo de tiempo. Supimos que había auditorías y se suspendieron pagos, pero 

nunca habíamos tenido un problema así con Liconsa y no sólo sorprende, sino 

que además afecta a los productores, muchos de los cuales dependen de ese 

dinero para seguir produciendo la leche”. 

Por ahora, dijo Salvador Álvarez Morán, sólo están a la espera de que se 

normalice la situación en Liconsa; dos semanas más les pidieron para retomar 



los pagos, pero a la fecha, la paraestatal debe entre 200 y 250 millones de pesos 

a los ganaderos a los que les compra la leche; sin embargo, hay productores de 

estados como Guanajuato y Jalisco los cuales, en su desesperación, están 

considerando tomar carreteras hasta tener una respuesta por parte de Liconsa. 

Pero el problema del adeudo no parece un tema minúsculo, pues la paraestatal 

había gastado ya el 62% de su presupuesto anual para la compra de leche. 

 

Pequeños productores, los más afectados 

 

De acuerdo con Salvador Álvarez Morán, los más afectados son los pequeños 

productores, pues éstos literalmente viven al día, ya que lo que ganan por la 

venta de leche lo usan para el alimento de sus vacas, para poder comprar 

alimento para ellos y si sobra lo usa para las parcelas que tuvieran. 

A pesar de que Liconsa sólo compra entre el 7 y 8% de la leche que entrega a 

productores del país, pues el resto la importa, son alrededor de seis mil 

ganaderos los que padecen este adeudo. 

Será esta semana cuando vuelvan a tener un acercamiento, en espera de poder 

liquidar el adeudo; si no, podrían recurrir a manifestaciones para ejercer presión 

y su pago sea liberado, pues la leche fue entregada, pero no así el dinero. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Fomenta Sader eliminación gradual de 

agroquímicos 

Lunes 14 septiembre 2020 / Néstor Jiménez 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) sostuvo que uno de sus 

objetivos es que los productores del país sustituyan gradualmente el uso de 

agroquímicos para abono y control de plagas por la producción y 

aprovechamiento de bioinsumos, ya que afecta menos a la tierra y evita 

problemas de salud a la población. 

Al participar ayer en la conferencia de prensa de programas del Bienestar, José 

Atahualpa Estrada, director de área de la subsecretaría de Autosuficiencia 

Alimentaria y participante de la Estrategia de Acompañamiento Técnico del 

programa Producción para el Bienestar, dio a conocer la presentación, el 20 de 

septiembre, de un directorio de quienes adoptan bioinsumos como 

lombricomposta. 

Detalló que en el directorio, que estará disponible en la página web de la 

dependencia, ya están registrados 477 productores de 26 estados: 64 por ciento 

artesanales, 26 por ciento de escala intermedia y 10 por ciento de gran escala. 

En México, 62 por ciento de los suelos presentan degradación, y en el mundo se 

registran hasta 200 mil muertes por intoxicación por aguas con plaguicidas, 

alertó. 

Por su parte, Víctor Suárez Carrera, subsecretario de Autosuficiencia 

Alimentaria, indicó que ya se alcanzó la meta para este año del programa de 

Producción para el Bienestar, al llegar a 98 por ciento de los beneficiarios 

previstos. Con ello, se dispersaron más de 10 mil 200 millones de pesos para 

más de 2 millo-nes de productores. 

De los beneficiarios de este programa, 85 por ciento se enfoca a la producción 

de granos, pero también están incluidos quienes se dedican a la siembra de café 

y caña de azúcar, principalmente en el sureste del país. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


